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EDITORIAL WWW.IAFAS.GOV.AR 

En el mes de junio fuimos 
anfitriones en Paraná al recibir 
a representantes de diversas 
loterías del país en un torno a un 
tema en el que trabajamos muy 
comprometidamente: la prevención 
del lavado de activos y financiación 
del terrorismo.
Las loterías somos organismos 
que debemos tomar este tema con 
mucha responsabilidad y es por eso 
que, a través de la unión que nos 
promueve ALEA, desde hace años 
nos reunimos frecuentemente para 
avanzar en cuestiones importantes 
como la adecuación de los procesos 
a los estándares nacionales e 
internacionales, la adaptación a la 
normativa que regula al sector, entre 
otros.
Más allá de la cobertura de 
la Jornada Regional sobre 
Prevención de Lavado de Activos, 
en esta revista encontrarán 
otras notas interesantes, como el 
encuentro que mantuvimos con 
numerosos agencieros –en Casino 
Gualeguaychú-, una reunión muy 
rica de intercambio y capacitación; 
y la participación de IAFAS en la 
entrega de aportes a deportistas 

e instituciones deportivas, acto 
encabezado por el Gobernador 
Gustavo Bordet, quien destacó que la 
mayoría de los fondos provienen del 
excedente que generan los juegos de 
azar en la provincia.
En una colorida nota, les contamos 
lo que hicimos por el Día Mundial del 
Donante de Sangre. Este año, además 
de iluminar los edificios de color rojo, 
participamos en una colecta externa 
desarrollada en Plaza Mansilla, 
frente a Casa de Gobierno. IAFAS es 
Empresa Amiga de la Donación de 
Sangre y, como tal, realiza diversas 
acciones para promover la donación 
habitual y espontánea.
La revista se completa con notas 
sobre capacitación –un eje de 
gestión en nuestro Instituto-, las 
acuarelas que se exhibieron en 
la Galería de Arte de IAFAS y dos 
notas muy interesantes de acciones 
de Gobierno, como el crecimiento 
de las exportaciones entrerrianas 
y la participación de miles de 
gurises en el programa Educando en 
Movimiento.
Espero que sea de su agrado esta 
nueva entrega de Enlaces, hasta la 
próxima! *

Unidos, 
para prevenir 
el lavado
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El Día Universal del Donante Vo-
luntario de Sangre, que se cele-
bra cada 14 de junio, fue conme-
morado en IAFAS a través de la 
iluminación de rojo de sus edifi-
cios -al igual que el año pasado y 
en concordancia con numerosos 
organismos públicos y privados 
del país-, y también con la parti-
cipación en la colecta externa de 
sangre que tuvo lugar en la Plaza 
Mansilla, frente a Casa de Gobier-
no.
Organizada en conjunto por el 
Programa Provincial de Hemo-
terapia (PPH), la Escuela Miguel 
de Cervantes Saavedra y IAFAS, 
la colecta se desarrolló el viernes 
14 bajo el mensaje “Sumate, sal-
vemos vidas y unamos corazones”.

Con un colectivo sanitario, 
stands, livings y la visita de los 
payamédicos, la jornada solidaria 
se desarrolló en torno a una gran 
cantidad de público.
Desde el año pasado, IAFAS es 
Empresa  Amiga de la Donación 
Voluntaria y Habitual de San-
gre por su compromiso en torno 
al tema. Entre otras acciones, el 
Instituto realizó dos colectas in-
ternas en Sede Central; organizó 
el Concurso de Arte para Escue-
las Entrerrianas “Juntos Somos 
Más” -en conjunto con el PPH y el 
Consejo General de Educación-; 
y produjo y difundió spots en los 
que deportistas y artistas entre-
rrianos invitan a donar habitual-
mente.*

POR LA DONACIÓN 
VOLUNTARIA DE SANGRE

ADEMÁS DE ILUMINAR SUS EDIFICIOS DE COLOR ROJO, PARA LA CONMEMORACIÓN DEL DÍA MUNDIAL 
DEL DONANTE DE SANGRE VOLUNTARIO IAFAS PARTICIPÓ DE UNA COLECTA EXTERNA DESARROLLADA 
EN PLAZA MANSILLA. “SUMATE, SALVEMOS VIDAS Y UNAMOS CORAZONES”, EL MENSAJE MOTIVADOR._

JUNTOS SOMOS MÁS WWW.IAFAS.GOV.AR #5

• Sólo el 2 % de los donantes de san-
gre lo hace de manera voluntaria.

• Las transfusiones de sangre y sus 
derivados salvan millones de vidas 
al año y sirven para tratamientos 
tanto de chicos como de adultos.

• Los componentes sanguíneos son 
requeridos en múltiples situaciones, 
como accidentes, trasplantes de ór-
ganos, tratamientos oncológicos, y 
cirugías, entre otros.

• En Argentina se necesitan más de 
4.000 transfusiones por día.

• La cultura de la donación preten-
de un cambio rotundo: pasar de la 
reposición de stock de sangre y sus 
derivados, a la donación voluntaria 
regular.

• El principal objetivo del Día Mun-
dial del Donante Voluntario de 
Sangre -instaurado en 2005 por la 
Asamblea Mundial de la Salud- es 
homenajear y agradecer a los do-
nantes; alentar a quienes todavía 
no lo han hecho; y destacar que es 
necesario comprometerse durante 
todo el año si se quiere mantener un 
suministro suficiente.

• Según los datos del Programa 
Provincial de Hemoterapia de Entre 
Ríos -creado en 2003- en ese año 
había 3 % de donantes voluntarios, 
pero en 2018, la cifra alcanzó más 
de 26 puntos.

• Las proyecciones indican que 9 de 
cada 10 personas precisarán sangre 
en algún momento de sus vidas; y 
que si entre el 3 y el 5 por ciento de 
la población donara sangre al me-
nos dos veces por año, las necesida-
des estarían cubiertas.



UN INFORME ELABORADO POR EL CENTRO DE ESTUDIO DE DESARROLLO 
MACROECONÓMICO DESTACA EL CRECIMIENTO DE LOS PRODUCTOS ENTRERRIANOS EN 
LAS EXPORTACIONES DE TODO EL PAÍS DURANTE LOS ÚLTIMOS AÑOS. TAMBIÉN VALORA 
EL AUMENTO DE LAS EXPORTACIONES INDUSTRIALES DE LA PROVINCIA._

Un informe 
destaca el 
crecimiento de 
Entre Ríos en las 
exportaciones 
nacionales

ACTUALIDAD

El informe elaborado por el 
Centro de Estudio de Desarrollo 
Macroeconómico (Cedma) com-
para el aporte de todas las pro-
vincias a la balanza comercial del 
país. En ese marco destaca que 
Entre Ríos incrementó su parti-
cipación en el total nacional.
Así, las manufacturas de origen 
agrícola (MOA) entrerrianas se 
ubican en el orden del 19,3 %, 
mientras que la media nacional 
es del 1,4 % en 2018. Asimismo, 
las manufacturas de origen 
industrial (MOI) aumentaron 
hasta alcanzar 12 % en el últi-
mo año.
Por otra parte, “la matriz pro-

ductiva de nuestra provincia pro-
mete extrapolarse de la exclusi-
vidad de la producción primaria, 
para avanzar en segmentos con 
mayor tecnología e innovación 
dentro de la cadena productiva 
e introducirse en mercados de 
mayor valor agregado y rentabili-
dad”, expresa el informe elabora-
do por el centro de estudios.
En ese marco, el Cedma sostie-
ne que Entre Ríos “se presenta 
como un actor fundamental en 
la producción y comercialización 
de bienes primarios exportables” 
y que “siendo una de las provin-
cias con menor amplitud terri-
torial, en 2018 se ha posicionado 

como el tercer exportador de car-
nes del país, así como el quinto 
exportador de cereales”. 
“Esto lo ubica dentro de las ocho 
provincias que mayor participa-
ción tienen en los ingresos del 
país provenientes de la comer-
cialización de productos en el 
exterior”, subraya el documento, 
y agrega: En materia de comercio 
internacional, la Región Centro 
- Santa Fe, Córdoba y Entre Ríos 
– es el núcleo productivo más 
importante del país, excluyen-
do la Provincia de Buenos Aires. 
Esta región aporta el 42 % de las 
exportaciones del país, y el 21 % 
del Producto Bruto Interno”.

#6 REVISTA ENLACES
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“Por otra parte, el posiciona-
miento de Entre Ríos en las 
exportaciones del rubro manu-
facturero ha sido preponderan-
te. Además, de percibir un cre-
cimiento constante año a año 
en las exportaciones de ambos 
rubros (MOI y MOA), en deter-
minados períodos, la provincia 
alcanzó niveles de ingreso por 
exportación muy superior a los 
porcentajes registrados por el 
total del país”, señala el informe.
“Así, por ejemplo, en 2018 se 
incrementó casi un 20 % sus 
ingresos por exportación de 
MOA y en 2016 aproximadamen-
te un 15 % en MOI%, continúa 

el documento, e indica que “al 
observar el estado de situación 
en 2018 con respecto a 2015, 
los incrementos porcentuales 
en ingresos por exportación en 
MOA y MOI han sido sustantivos. 
En tres años las manufacturas de 
origen agrícola generaron 30 mil 
millones de dólares más (apro-
ximadamente un 7 % en alza, 
mientras que a nivel nacional los 
ingresos disminuyeron casi un 2 
%). En cuanto a las manufacturas 
de origen industrial los incre-
mentos desde 2015 se elevaron 
en 13 mil millones de dólares (lo 
que significa un incremento de 
ingresos por más del 12 %).*

”
En tres años las 

manufacturas 
de origen agríco-

la generaron 30 
mil millones de 

dólares más.



MÁS DE 5.000 GURISES DE 54 LOCALIDADES ENTRERRIANAS ASISTEN TODAS LAS 
SEMANAS AL PROGRAMA EDUCANDO EN MOVIMIENTO, DEL INSTITUTO BECARIO. UNOS 
800 ESTUDIANTES AVANZADOS DE PROFESORADOS ACOMPAÑAN ESTA ACTIVIDAD._

Más de 5.000 gurises 
entrerrianos asisten
al programa Educan-
do en Movimiento

ACTUALIDAD#8 REVISTA ENLACES

Territorialidad y acompañamien-
to, con creatividad y contenido 
social. Con esos pilares se cons-
truye Educando en Movimiento, 
uno de los programas del Instituto 
Becario.
Educando en Movimiento es un 
“programa innovador” que “apoya 
a los gurises en su trayecto escolar y 
les brinda actividades recreativas”, 
define la Directora Ejecutiva del 
Instituto Becario, Claudia Gieco.
La funcionaria provincial destaca 
el apoyo del Gobernador Gustavo 
Bordet porque “sabe de la impor-
tancia de estas políticas públicas, 
que son transformadoras y enri-
quecen los contenidos que se les 
brinda en la educación formal”.
“Sentimos el acompañamiento del 
Estado provincial y, en el trabajo 
diario de este programa, una de 
las características que se destacan 
es la articulación con las docentes 
de las instituciones educativas pre-
sentes en los barrios”, dice.
Así lo entiende también Alejandra 
Di Gresia, referente del programa 

en Federación. “Este es el tercer 
año que acompañamos a los chicos 
con el programa, y todo empezó 
muy tímidamente, como cuando no 
creés que va a funcionar algo. Sin 
embargo los resultados son suma-
mente satisfactorios”, cuenta. Y en 
gran parte, lo vincula con la buena 
recepción del programa por parte 
de los docentes en las escuelas.
“Tenemos muy buena relación con 
las escuelas, por mi historia perso-
nal tengo inserción en la comuni-
dad en el ámbito de la Educación, 
así que siempre hubo una muy 
buena comunicación con los equi-
pos directivos. Y eso se traduce 
en una muy buena comunicación 
entre las maestras y los estudiantes 
a cargo del programa, que son los 
que tienen el contacto con los chi-
cos. Junto a ellos refuerzan lo que 
se les da en la escuela, las maestras 
de los chicos les envían mensajes 
sobre los temas que están dando, 
datos de cómo marcha el desempe-
ño escolar de cada chico, es decir, 
trabajan conjuntamente y en un 

ida y vuelta constante”, comenta.
Alejandra agrega que a fin de año 
evaluaron positivamente el impac-
to del programa. “Tuvimos chicos 
con dificultades en las operaciones 
matemáticas y también de lecto-
escritura que pudieron avanzar a 
lo largo del año y tener un mejor 
desempeño en la escuela. Eso, para 
nosotros que nos sentimos involu-
crados con esta problemática, es 
algo que nos llena de orgullo”, dice. 
Y analiza la problemática actual: 
“Hoy en día, hay muchos padres 
que no tienen las herramientas dis-
ponibles para hacer la tarea con 
los chicos todos los días, entonces 
se limita la posibilidad de muchas 
familias para que los chicos tengan 
esa contención en un hogar donde 
los dos papás trabajan, o tienen 
otras problemáticas”.

ESPACIO INTEGRADOR

Sabrina Olano, Intendenta de 
Ceibas, coincide en que la expe-
riencia de tener “el Educando” es 



“muy buena”.
“Empezamos el año pasado en un 
solo lugar. Este año, como estamos 
divididos por la ruta, pedimos que 
se abra en otro lugar. Tanto en 
el SUM como en el polideporti-
vo, atendemos a los 90 chicos que 
asisten con merienda o desayu-
no”, cuenta. Y profundiza: “Este 
año tuvimos que abrir otro centro 
porque los papás se acercaban a 
preguntar, a interiorizarse porque 
les sirvió un montón en lectoescri-
tura a los chicos que asistieron el 
primer año”.
Para Sabrina también es positivo 
para los estudiantes avanzados de 
profesorados que atienden a los 
gurises. “Acá por suerte tenemos 
varios chicos que estudian en el 
Nivel Terciario, y sabemos que la 
situación económica no es la mejor 
para solventar ese trayecto educa-
tivo. Para ellos, estar incluidos en 
el Educando en Movimiento tam-
bién se constituye en una fuente 
de ingresos”, razona.
En Los Conquistadores, este año 
el programa se implementa por 
primera vez. Adriana Meza es la 
Coordinadora y la primera impre-
sión es que había una evidente 
demanda.
“Se notó que hacía mucha falta 
y tenemos más de 40 chicos que 
concurren todas las semanas”, 
dice.
Para Adriana, el programa 

entusiasmó a los gurises de Los 
Conquistadores. “Los mismos 
chicos o sus padres se enteraron 
y concurren quienes tienen pro-
blemas de aprendizaje pero tam-
bién hay otros que van porque se 
sienten integrados en un espacio 
novedoso, donde convive el estu-
dio con el deporte en un ambiente 
sano”, cuenta.
Tal es así, comenta, que en la ciu-
dad existe una sola escuela y dicta 
clases hasta las 15. “Pensábamos 
que los chicos no iban a ir a nues-
tro espacio, o que iban a llegar can-
sados. ¡Al contrario! Siguen hasta 
las 17:30 o 18 en el Educando. Creo 
que es así por dos motivos: Hay un 
planteo diferente de contenidos 
que se complementa con lo dado 
en la escuela, y hay un gran entu-
siasmo en los chicos”, analiza.
Patricia Núñez, Coordinadora 
del programa en Mansilla, 
Departamento Tala, advierte que 
la actividad “no es solo pedagógi-
ca”, por lo que aflora entonces el 
entusiasmo de los 50 chicos que 
concurren.
“Tuve la experiencia de ser uno 
de los `profes´ del programa y 
ahora coordino la actividad. En 
nuestra localidad no hay oferta 
de deportes, actividades físicas, 
o si alguien tiene la posibilidad 
de hacerlo implica un costo para 
los padres. Así que también en 
la parte lúdica del programa los 

padres están muy conformes”, 
menciona.
También valora que el programa 
se instaló en Masilla debido a una 
demanda, y destaca el ámbito de 
desarrollo como “un lugar de con-
tención y alegría”.

DESARROLLO
SOCIOCOMUNITARIO

Educando en Movimiento se 
desarrolla dos veces por sema-
na en cada centro, que funciona 
en comisiones barriales, salones 
comunitarios o de instituciones de 
la sociedad civil.
Se trata de un programa de desa-
rrollo sociocomunitario que 
acompaña a niños y adolescentes 
entre los 6 y 13 años, promoviendo 
hábitos de estudio, brindando la 
oportunidad de acercarlos a acti-
vidades físicas y culturales.
Desde ese espacio, se transmiten y 
fomentan valores como el compa-
ñerismo, la solidaridad y el respe-
to por el otro.
“El propósito es fortalecer el 
aprendizaje generando vínculos 
y valores dentro de ambientes 
saludables”, define Claudia Gieco, 
Directora Ejecutiva del Instituto 
Becario.
Para los estudiantes avanzados del 
Nivel Terciario que orientan a los 
chicos, el programa es un ámbito 
de práctica profesional.*



EN GUALEGUAYCHÚREVISTA ENLACES#10

Co-organizada por IAFAS y AAOIER, se desarrolló una jornada de análisis 
y debate en torno a temas como las nuevas tecnologías aplicadas a las 

agencias de Tómbola y las nuevas tendencias en juegos._

1° Encuentro 
Provincial de Agencieros 

2019

En la Sala de Juegos de Casino de 
Gualeguaychú se llevó a cabo el 1º 
Encuentro de Agentes Oficiales 
de IAFAS 2019, co-organizado 
por el Instituto y la Cámara de 
Agencieros (AAOIER). El evento 
–que tuvo lugar el domingo 23 de 
junio- contó con la presencia de 
más de 120 personas. 
En esta jornada se abordaron 
diversos temas, como las nue-
vas tecnologías aplicadas a las 
agencias de Tómbola y las nuevas 
tendencias en juegos; y se pudie-
ron escuchar las disertaciones de 
representantes y desarrolladores 
con experiencia internacional en 
materia de juego y tecnología. 
Además hubo stands de provee-
dores de la industria. 
En esta primera experien-
cia, asistieron el Gerente y el 
Subgerente Comercial del IAFAS, 
Hugo Solanas y Santiago Schunk, 
respectivamente; agencieros de 
Aldea San Antonio, Basavilbaso, 
Concepción de Uruguay, Colón, 
Colonia Elia, Concordia, 
General Campos, Gualeguay, 
Gualeguaychú, Larroque, 
Nogoyá, Rosario del Tala, San 
José, San Salvador, Victoria, 
Villa Elisa, Villa Paranacito 
y Villaguay; y autoridades de 

la Federación Argentina de 
Cámaras de Agentes de Lotería,  
Quinielas y Afines (FACALQA), 
entre otros. 
Las jornadas continuarán en 

diferentes casinos; en agos-
to tendrá lugar en La Paz, en 
tanto que en septiembre será en 
Concordia y en noviembre, en 
Paraná.*
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CANALES DE ATENCIÓN
• Ingresando a www.iafas.gov.ar (Sección Contacto)

• Telefonicamente AL 0800 44 IAFAS (42327) - Opción 2

• WHATSAPP  343 - 4648991

• A través de Facebook: /iafaser.

• Mail: atencionalcliente@iafas.gov.ar

Sede Central - 25 de Mayo 255, 1° Piso, Paraná, Entre Rios

ATENCION AL CLIENTE
RECLAMOS Y SUGERENCIAS

 COMUNICACIÓN DIGITAL: 

una aliada para 
pensar y construir 
comunidad
IAFAS PARTICIPÓ EN EL WORKSHOP COMU-
NICACIÓN POLÍTICA Y ESTRATEGIAS DE REDES 
SOCIALES PARA LAS LOTERÍAS, ORGANIZADO 
POR ALEA EN CONJUNTO CON EL INAP._

Junto a representantes de las loterías de Tierra del Fuego, 
Santa Cruz, Santa Fe, San Juan, Santiago del Estero, La 
Pampa, Mendoza, Chaco, Corrientes, Provincia y Ciudad 
de Buenos Aires, IAFAS participó en el Workshop 
Comunicación Política y Estrategias de Redes Sociales 
para las Loterías, organizado por ALEA en conjunto con 
el Instituto Nacional de la Administración Pública (INAP) 
y desarrollado el pasado 27 de junio en CABA.
La Lic. Alexandra Carballo Frascá -Consultora 
Especialista en estrategia para actores gubernamenta-
les, tercer sector y organismos privados-, expuso acerca 
de la Web 4.0 y el nuevo paradigma de comunicación; 
las etapas para el desarrollo de una estrategia de 
redes; planificación, retroalimentación; cómo simplificar 
el acceso a la información a los ciudadanos, la medición, 
los recursos y advertencias acerca de las nuevas herra-

mientas para la interacción con los ciudadanos; entre 
otros temas.
“Esta actividad responde a una necesidad que adverti-
mos, buscando mejorar la comunicación del sector y que 
consiste, en definitiva, en que empecemos a comunicar 
en una misma línea sobre los temas en común y unifi-
quemos el mensaje”, expresó el  Director Ejecutivo de 
ALEA, Mario Trucco al inicio de la jornada.*





REFERENCIAL ALEA- IRAM#14 REVISTA ENLACES

Formación 
de auditores 
internos
IAFAS ENCABEZÓ LA PRIMERA CAPACITACIÓN 
PARA LA FORMACIÓN DE AUDITORES INTERNOS 
EN LA NORMA DE CALIDAD ALEA-IRAM N° 19, A LA 
QUE ASISTIERON DIVERSAS LOTERÍAS DEL PAÍS. 
EL INSTITUTO SE ENCUENTRA EN LA ÚLTIMA 
ETAPA PARA CERTIFICAR EL REFERENCIAL._

Personal de las loterías de la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires, Córdoba, Chaco, Mendoza, Neuquén, San 
Juan y Santa Fe participaron de la Primera Capacitación 
para la Formación de Auditores Internos en la Norma de 
Calidad ALEA-IRAM N° 19, actividad que fue llevada ade-
lante por la Jefa de Departamento de Gestión del IAFAS, 
Mariela Acosta, quien integra la Unidad Coordinadora de 
Gestión de la Calidad de ALEA (UCGC).

Culminada la jornada, Acosta señaló: “Fue muy enrique-
cedora para todos, tanto para quienes integramos la 
UCGC como para quienes buscan incorporarse, porque 
las temáticas abordadas poseen denominadores comu-
nes a todas las organizaciones nucleadas en ALEA”.
En 2018, la UCGC elaboró en conjunto con IRAM el 
Referencial Normativo IRAM N° 19 para Organismos 
públicos reguladores y administradores de juegos de 
azar y organizaciones privadas autorizadas para la explo-
tación del juego de azar. Acosta destacó la importancia 
de este logro que, “más allá del conocimiento de cada 
uno, nos formamos y enriquecimos con la redacción del 
referencial, porque tuvimos visiones diferentes y cada 
uno aportó para llegar a algo concreto. Pensamos que 
los que van a representar a ALEA, como auditores en 
esta instancia, deberían contar con esta especialización 
que se suma a su formación de base”.
Actualmente, IAFAS se encuentra en la última etapa 
para certificar el Referencial N°19. En tanto, el IJAN 
de Neuquén se encuentra en una instancia intermedia 
y Santa Cruz está próxima a iniciar el proceso de cer-
tificación.*
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Co-organizada por IAFAS y ALEA, se realizó en Paraná la Jornada Regional de Prevención de Lavado 
de Activos y Financiación del Terrorismo, con la participación de autoridades de diversas loterías 

del país, representantes del sector privado, funcionarios de organismos reguladores y expertos en la 
temática, de renombre nacional e internacional.

JORNADA 
REGIONAL 

SOBRE PREVENCIÓN 
DE LAVADO 

DE ACTIVOS

Exitosa

Con el objetivo de impulsar inicia-
tivas para el fortalecimiento del 
sector de juegos de azar que garan-
ticen la transparencia y adecua-
ción de la gestión y sus procesos a 
los estándares nacionales e inter-
nacionales en la materia, se realizó 
en Paraná, el pasado 12 de junio, la 
Jornada Regional de Prevención de 
Lavado de Activos y Financiación 
del Terrorismo.
En 2021, la Argentina será obje-
to de una evaluación por parte 
del Grupo de Acción Financiera 
Internacional (GAFI), en el marco 
de la cuarta ronda de evaluaciones 
mutuas, desarrollada por el orga-
nismo internacional, que incluirá 
al sector de juegos de azar.
 
COMPROMISO CON 
LA REGULACIÓN 

La jornada -que forma parte del 
plan de capacitación de la Unidad 

Coordinadora de Prevención de 
Lavado de Activos (UCPLA) de 
ALEA- congregó a más de 150 asis-
tentes, entre autoridades de diver-
sas loterías del país, representan-
tes del sector privado, funciona-
rios de organismos reguladores y 
expertos en la temática, de renom-
bre nacional e internacional.
La actividad comenzó con las 
palabras del Presidente de la 
Lotería de la Ciudad de Buenos 
Aires (LOTBA), Dr. Martín García 
Santillán, quien destacó  que este 
encuentro “es una buena instancia 
para compartir miradas y plan-
tear obligaciones que luego cada 
uno de los actores deberá asumir. 
Por eso quiero agradecer en espe-
cial a IAFAS por el gran esfuer-
zo realizado para llevar a cabo la 
puesta en marcha de esta gran 
jornada, en donde trece loterías 
nacionales que han asumido el 
compromiso diario de trabajar en 

esta línea, permanecen convenci-
dos de seguir asumiendo desafíos”. 
Por su parte, el Presidente del 
IAFAS, CPN Silvio Vivas, agra-
deció la presencia de quienes 
concurrieron y también resaltó 
la importancia de la jornada “ya 
que  plantea una temática con 
una especificidad muy profunda, 
teniendo en cuenta que los juegos 
de azar, como sector dinámico, 
poseen efectos positivos y otros no 
tanto”. En este sentido, enfatizó 
acerca de “la necesidad de con-
trarrestar esos efectos no desea-
dos con el deber de capacitarnos 
de manera continua y delinear un 
esquema de prevención para asu-
mir responsabilidades dentro de 
la cadena operativa de funciona-
miento”. 
“Es importante que cada uno 
desde su lugar –instó el Presidente 
de IAFAS-  asuma el compromiso 
estando a la orden de las normati-





vas, planteando iniciativas y pro-
poniendo agentes encargados de 
regular para que la Prevención de 
Lavado de Activos y Financiación 
del Terrorismo sea un tema  abor-
dado en nuestro país con profesio-
nalismo”.
La convocatoria, realizada por 
IAFAS y ALEA, fue de gran mag-
nitud, por lo que Vivas consideró 
que representa “una gran opor-
tunidad para trabajar sobre 
una problemática en común 
a partir del intercambio de 
experiencias con las dife-
rentes loterías del país, 
funcionarios de empresas, 
y responsables de redes de 
ventas”. 

PREVENCIÓN Y DESAFÍOS 

Luego de las palabras de 
las autoridades, se sucedie-
ron diversas disertaciones 
sobre la situación del sector 
y la regulación y supervi-
sión de sujetos obligados. 
En primer lugar, la Dra. 
Carolina Galtieri, de 
LOTBA -organismo a cargo 
de la presidencia la UCPLA 
de ALEA- expuso acerca del 
desarrollo de una política de 
prevención integral y los desafíos 
inherentes a su implementación 
en el sector.
“En el año 2021, -afirmó la espe-
cialista- Argentina será supervi-
sada en materia de prevención 
de lavados en todo el sistema y el 
sector de juegos de azar no será 
ajeno a esa evaluación, teniendo 
en cuenta que es parte fundamen-
tal de la política nacional- inter-
nacional”. En esta línea, Galtieri 
remarcó la importancia del tra-
bajo intenso que se realiza desde 
ALEA, como así también el desa-
rrollo “de la formación de equipos 

de trabajos abocados a la temática, 
lo cual nos permitirá ahondar de 
manera detallada en la evaluación 
del sector a nivel país”. 
En representación de la Unidad 
de Información Financiera (UIF), 
el Dr. Gustavo Morell, Director 
de Supervisión, abordó la proble-
mática del sector.  “La regulación 
vigente y las actividades de super-
visión desarrolladas por este orga-

nismo son fundamentales para 
evitar riesgos –consideró Morell- 
y para eso es necesario participar 
de este tipo de encuentros con los 
sectores regulados por la normati-
va de prevención”.
 Al considerar la problemática, el 
representante de la UIF aseguró 
que el tema de Lavado de Activos 
“siempre es un riesgo como tantos 
otros riesgos que posee la activi-
dad comercial - financiera, y la 
regulación dentro de los sectores 
económicos financieros es el pri-
mer paso a dar de manera inde-
fectible, no sólo para cumplir la 

norma de la UIF, sino porque es lo 
que corresponde hacer para lograr 
alcanzar una buena reputación 
personal y empresarial”.
Para finalizar, el señor Daniel 
Zambrano, de la Oficina 
de Asistencia Técnica del 
Departamento del Tesoro de los 
Estados Unidos, habló acerca de 
la perspectiva global sobre la acti-
vidad conjunta de prevención y la 

colaboración internacional 
en la materia.
En su disertación, desa-
rrolló la temática en base 
al Régimen de Control, y 
en este aspecto destacó 
la importancia del rol del 
regulador y la alianza con 
otros reguladores dentro 
del sector. “Esto asegura 
–expresó- la aplicación de 
los respectivos controles 
y el cumplimiento de las 
obligaciones.  Siempre exis-
ten riegos y hay que tener 
en cuenta esas amenazas 
emergentes para poder des-
plegar luego estrategias de 
control adecuadas”. Y des-
tacó: “Quiero reafirmar la 
idea de que dentro de un 
sistema de control los regu-
ladores deben ocupar su 

rol de forma correcta, hacer un 
análisis profundo de esas opera-
ciones para ver si hay patrones 
de actividad sospechosa a fin de 
evitar riesgos futuros”. 
Durante el cierre de este encuen-
tro, el Presidente de IAFAS, CPN 
Silvio Vivas, enfatizó en que la 
implementación de políticas 
públicas eficientes “motivan a 
seguir trabajando con el com-
promiso asumido por esta  ges-
tión, en consonancia con un 
Estado Provincial presente de la 
mano del Gobernador Gustavo 
Bordet”.* 
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”
La implementación de 
políticas públicas efici-
entes motivan a seguir 
trabajando con el com-
promiso asumido por 

esta  gestión.
(SILVIO VIVAS).-
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REUNIÓN DE TRABAJO

El día previo a la Jornada Regional de Prevención de Lavado de Activos y Financiación del 

Terrorismo, representantes de las loterías de Corrientes, Córdoba, Río Negro, Santa Fe, 

Santiago del Estero y CABA se reunieron en IAFAS con el Director, CPN Guillermo Dubra, 

y el Dr. Maximiliano Montani, a fin de trabajar sobre el proyecto de reforma de normativa 

específica del sector.

En un marco de diálogo y consenso, se avanzó en la redacción del proyecto, tarea que 

fue finalizada en el siguiente encuentro de la Unidad de Prevención de Lavado de Activos 

(UCPLA) de ALEA, desarrollado el 26 de junio en la Subsede CABA. 

El documento, ahora, será presentado para conocimiento y consideración de la Unidad 

de Información Financiera (UIF).

Vale destacar que el documento llevó más de cuatro meses de debates y reuniones, un 

esfuerzo que refleja el compromiso y trabajo de los miembros de ALEA en la lucha contra 

dicho flagelo.







ACCIÓN SOCIALREVISTA ENLACES#22

El Gobernador Gustavo Bordet encabezó la entrega de aportes a instituciones deportivas 
y deportistas y destacó que los fondos provienen del excedente que generan los juegos de 

azar en la provincia, a través de IAFAS._

EL APOYO DE IAFAS AL 

DEPORTE 
ENTRERRIANO 

En la entrega de aportes a institu-
ciones deportivas y deportistas por 
más de $ 5.000.000, el Gobernador 
Gustavo Bordet destacó que la 
mayoría de los fondos provienen 
“del excedente que generan los jue-
gos de azar en la provincia, a través 
del Instituto de Ayuda Financiera a 
la Acción Social, que se distribuyen 
y se aplican estrictamente, como 
dice la ley”.
IAFAS participó en el acto –
que tuvo lugar el pasado mar-
tes 25 en el Centro Provincial 
de Convenciones- a través de su 
Presidente, CPN Silvio Vivas. 
El acto fue encabezado por el 
Gobernador; la Ministra de 
Desarrollo Social, Laura Stratta; 
y el Secretario de Deportes, José 
Gómez; en un gran marco de per-
sonas que recibieron sus aportes y 
aplausos por su entrega al deporte.

“Las buenas personas, hombres 
y mujeres, que en el marco del 
deporte encuentran la motivación, 
el camino, el destino y que llevan 
adelante estas actividades, deben 
tener el respaldo y la valoración de 
nuestro Gobierno”, expresó Bordet, 
distinguiendo la “gran finalidad 
social de la instituciones deporti-
vas” y afirmando que los fondos 
“son un estímulo para que puedan 
seguir practicando y hacerlo en las 
mejores condiciones”.

APORTES

Los $ 5.117.000 entregados se dis-
tribuyeron en 52 instituciones de 
Paraná, La Paz, Hasenkamp, San 
Salvador, Viale, San José, Diamante, 
Santa Elena, Federal, Crespo, Seguí, 
Ramírez y Federación, para la reali-
zación de mejoras edilicias en cada 

una de sus sedes; en 20 deportis-
tas; en los municipios de Cerrito y 
Valle María; y en ligas, asociaciones 
y federaciones de fútbol y básquet.
“Estos aportes significan reforzar 
la puesta en vigencia de este progra-
ma que venimos desarrollando, que 
no está circunscripto solamente a 
los equipos que participan en ligas, 
sino al deporte social, que es un 
segmento de las instituciones que si 
bien tienen un apoyo del Estado, es 
imposible que puedan desarrollar 
una actividad como la que llevan 
adelante sin ayuda”, explicó Bordet.
Destacó que “el hecho de haber reco-
rrido instituciones de la provincia, 
de haber visitado muchos clubes”, le 
ha permitido “compartir las viven-
cias y necesidades para poder llevar 
adelante el deporte social”.
Agregó, además, que “tenemos 
también otros programas, que 



son las becas para deportistas que 
compiten en distintas disciplinas 
y que nos representan en distintos 
lugares del país, deportistas entre-
rrianos que se destacan en distin-
tas disciplinas deportivas, tanto 
individuales como colectivas, que 
son el fruto del trabajo constante 
que vienen desarrollando”.
Asimismo se refirió a la importan-
cia de la infraestructura deporti-
va. “Trabajamos con clubes pero 
también trabajamos para brindar-
les infraestructura para que nues-
tros deportistas puedan tener aquí 
las condiciones para practicar 

deportes que tendrían en Buenos 
Aires o Santa Fe. Hemos habili-
tado centros de alto rendimiento 
en Concordia, en Concepción del 
Uruguay y tenemos el gran desa-
fío de poder tener una pista de 
atletismo de alto rendimiento 
en el Parque Berduc de Paraná. 
La necesitamos tener aquí para 
que nuestros deportistas puedan 
hacerlo en mejores condiciones”.
Finalmente Bordet afirmó que “lo 
que hacemos es que esta distribu-
ción sea con total equidad donde 
todas las instituciones puedan ser 
beneficiarias sin que se excluya 

a nadie, por eso llegamos a todo 
el territorio de la provincia. Esta 
es una oportunidad para reforzar 
este vínculo y seguir trabajando 
de esta manera y así poder lograr 
que a través de un aporte, nues-
tros chicos y chicas en la provincia 
de Entre Ríos encuentren en la 
práctica deportiva la posibilidad 
de forjar una actividad noble que 
les permita ser mejores personas 
en la vida el día de mañana”.
“Aquí vamos a estar, como siem-
pre, apoyando como corresponde 
al deporte entrerriano”, concluyó 
el Gobernador.*
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Las acuarelas 
de Diana
Imágenes de la ciudad de Paraná, paisajes 
litoraleños, postales campestres y flores, en 
una colección colorida, con contrastes, luces y 
sombras. La artista paranaense Diana Gastaldi 
expuso por primera vez en IAFAS._

Las acuarelas de Diana Walquiria Gastaldi embellecieron la 
Galería de Arte de IAFAS durante el mes de junio… imágenes de 
la ciudad de Paraná, paisajes litoraleños, postales campestres y 
flores, en una colección colorida, con contrastes, luces y sombras.
Es la primera vez que la artista paranaense expone en IAFAS, 
entidad que se suma a los diversos salones donde ha participado 
en exposiciones organizadas por la Arquitecta Romina Burone, 
en el marco del taller que ella dicta.
En ese taller es donde Diana Gastaldi tomó clases de acuarela y 

complementó sus conocimientos artísticos previos en cerámica 
y dibujo.
Diana es docente de Castellano, Literatura y Latín y busca el 
perfeccionamiento artístico a través de la lectura de bibliografía 
específica.*
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Consultado, en un break, por el grado de avance en prevención 
de lavado de activos observado en nuestro país, Zambrano 
señaló: “Estamos analizando el tema: Argentina ya tiene una 
tradición de supervisión de casinos, no es algo que ha sido 
dejado atrás. Hay áreas en las que pueden mejorar. La ley está 
cambiando en Argentina y el sector tiene que adaptarse a los 
nuevos requerimientos. Hemos recibido bastantes preguntas, 
muy puntales, de los distintos oficiales, es evidente que hay 
bastante conocimiento en el sector. Dennis ha ido a otros 
países donde no se observa esto. Estamos contemplando la 
propuesta de LOTBA para invitarlo de nuevo en septiembre, para 
el Seminario de Prevención de Lavado y, luego, tener algunas 
reuniones adicionales para compartir conocimientos”.
Al finalizar el encuentro, que contó con la participación de 
miembros activos y adherentes de la Asociación, el Presidente de 
la Unidad Coordinadora de Prevención de Lavado de Activos de 
ALEA, CP Guillermo Dubra, efectuó una síntesis: “Dennis Amerine 
contó su experiencia como auditor en los casinos de Nevada, 
Las Vegas, y en otros lugares del mundo. En su exposición, 
detalló las recomendaciones del GAFI para los países miembros 
y para los sujetos obligados, básicamente, las que más relación 
tienen con los juegos de azar. Hubo mucho ida y vuelta, debate 
e intercambio de opiniones, que enriquecieron el encuentro. Hay 
que agradecer a las jurisdicciones que estuvieron presentes y 
a LOTBA S.E.: gracias a sus gestiones pudimos contar con su 
presencia en ALEA”.

CASINOS DE ENTRE RIOS

EXPO MOTO 2018
Con divertidos  entretenimientos, Casinos de Entre 
Ríos estuvo presente en la Expo Moto Gualeguaychú 
2018, que se desarrolló en los Galpones del Puerto de 
Gualeguaychú del 16 al 18 de noviembre pasados.

En las instalaciones del Casino Gualeguaychú, específicamente 
en el nuevo salón gastronómico King Momo, se realizó el 
lanzamiento y conferencia de prensa de la Expo Moto 2018, 
la cual tuvo lugar del 16 al 18 de noviembre pasados, en los 
Galpones del Puerto de Gualeguaychú.
En la expo, Casinos de Entre Ríos estuvo presente con 
un divertido stand, donde los presentes disfrutaron de 
diversos entretenimientos y recibieron vouchers para 
visitar las instalaciones temáticas de Casino Gualeguaychú.
El stand fue muy visitado durante las tres jornadas; inclusive 
recibió la visita de la Reina del Carnaval del País 2018.
La Expo Moto es un evento que convoca a miles de 
motociclistas de distintos puntos de la Argentina y de 
países limítrofes, en torno a la pasión por las dos ruedas.*
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El Presidente del IAFAS, CP Silvio Vivas, y el Director, CP Guillermo Dubra, recibieron a directivos de las Loterías de Santa Fe, Río Negro, 
Córdoba, Corrientes y Misiones, el pasado 13 de junio, en las oficinas del Instituto, con motivo de la primera reunión del año de la Comisión 
Especial de Entes Adherentes del Quini 6.

Con la presencia del Vicepresidente de la Caja de Asistencia Social de Santa Fe, Dr. Álvaro Gaviola, se abordó la agenda sobre temas administrativos 
y se dio especial tratamiento al 30° aniversario del Quini 6, que se conmemorará el próximo 7 de agosto. En este sentido, se propuso la realización 
de una celebración especial ese mismo día, en concordancia con el sorteo del miércoles, además de otros actos conmemorativos.
Cabe recordar que, actualmente, la Presidencia de la Comisión está a cargo del IAFAS, representado por Vivas, y que la provincia de Río Negro 
está a cargo de la Secretaría. La Comisión se completa con las loterías de Santa Fe, Buenos Aires, Misiones, Córdoba, Formosa y Mendoza.

VISITA DE LOTERÍAS
LA COMISIÓN ESPECIAL DE ENTES ADHERENTES DEL 

QUINI 6 CELEBRÓ SU PRIMERA REUNIÓN DEL AÑO EN LA 

SEDE CENTRAL DEL IAFAS, ORGANISMO ACTUALMENTE 

A CARGO DE LA PRESIDENCIA. CON UNA RENOVADA 

AGENDA, LA COMISIÓN TRABAJÓ SOBRE LA PRÓXIMA 

CONMEMORACIÓN DEL 30° ANIVERSARIO DEL QUINI 6.

NUEVA REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE QUINI 6
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